

## Presentación

La revista *Contraste Regional* presenta en este número un conjunto de trabajos de análisis y reflexión sobre problemáticas nacionales y locales, temas como: convergencia regional, regionalismos, zonas metropolitanas, además de aspectos relacionados con el envejecimiento, la educación o la habitabilidad, constituyen elementos importantes de discusión que como centro de investigación orientado al estudio del desarrollo y el análisis regional no puede dejar a un lado, por consiguiente, es de sumo interés servir de tribuna y medio de divulgación de este tipo de estudios.

De manera específica, el artículo denominado *Análisis de convergencia regional en México, 1970-2014*, muestra un ejercicio analítico de la convergencia económica enfocada en la distribución de los ingresos en la población mexicana a partir del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). Cynthia Sénquiz-Díaz, metodológicamente vincula los factores de crecimiento económico, considerados como crecimiento inclusivo, aunque destaca el hecho del estancamiento que se generan al mismo tiempo en la praxis del TLCAN. La dualidad *convergencia e inclusión* a partir del inicio del Tratado de Libre Comercio, es explicado a través del uso de la estadística descriptiva, mediante la cual hace un seguimiento de la distribución de ingresos en México antes de la ratificación del Tratado México, Estados Unidos, Canadá (T-MEC) y sus efectos en las distintas regiones del país.

En cuanto al trabajo, *Producir región, producir nación: el regionalismo sinecdótico de la alteridad regiomontana*, muestra la consolidación identitaria en una región concreta, Nuevo León; cuestiona la categoría *nacionalismo* en México como un proceso inacabado; asimismo, Aarón Benjamín López Feldman reconoce la dimensión separatista como un *continuum* a partir de un proceso identitario muy acentuado de la región norte de México, esta identidad se genera a partir del desarrollo industrial de la urbe de Nuevo León, cuyas características económicas, culturales y políticas enfatizan un espectro separatista, bajo el supuesto del desarrollo industrial que se genera por la cultura del trabajo, del esfuerzo y del ahorro, poniendo en relieve las diferencias con otras regiones de México.

César Barbosa Lara plantea el tema: *La esperanza de vida de los negocios en las zonas metropolitanas de tamaño medio de México*, este análisis cuestiona el tiempo promedio que sobrevive una pequeña o mediana empre-

sa, metodológicamente, Barbosa expone mediante diversas herramientas, la continuidad de los negocios en 23 zonas metropolitanas en todos los estados de la República Mexicana, sus aportes los sustenta a partir de los resultados presentados en el año 2014 por el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI), esta información incluye datos demográficos, económicos y empresariales o de negocios, permitiendo al lector observar el comportamiento en el establecimiento y continuidad de las empresas en las entidades del país. Por supuesto, el análisis es un referente para los emprendedores que buscan información concreta sobre las posibilidades de negocio-empresariales.

Diana Melchor Barrera en su investigación, *Injusticia espacial: percepción ciudadana sobre el acceso a los servicios públicos de Tonalá, Jalisco, administración municipal 2015-2018*, destaca la desigual distribución de los servicios públicos básicos en esta municipalidad del estado de Jalisco, reconoce procesos discriminatorios en la operación, a partir de decisiones individuales de actores públicos. De igual manera analiza desde distintas dimensiones geográficas, temas como la discriminación espacial, los derechos humanos, la vivienda, de los cuales destaca la necesidad de un buen vivir, de un disfrute de los servicios públicos, así como la calidad de los mismos. El perfil sociodemográfico de la población estudiada, permite a la autora trabajar con el Índice de Desarrollo Humano (IDH), y muestra las debilidades en los sujetos de estudio, tales como rezagos y carencias, los cuales generan movimientos ciudadanos, o como ella le denomina, *activismo comunitario*.

Rosario Guadalupe Hernández de Dios y Martín Francisco Montañón Hernández, analizan un tema que demanda sensibilidad: *La perspectiva del envejecimiento en el noroeste de México*, el trabajo presenta un análisis de las políticas públicas desarrolladas para la atención del adulto mayor, particularmente en el noroeste de México. De igual manera, su análisis expone las condiciones de limitación en cuanto al número de programas de apoyo y del personal destinado a su atención, por lo tanto, se hace necesario el aprovechamiento de recursos, infraestructura, programas, procedimientos y atención hacia este sector poblacional, mientras al mismo tiempo, los agentes responsables de la operatividad institucional, aportan elementos analíticos de la evolución del envejecimiento en esta región del país.

Por otra parte, la política nacional educativa enfocada a la capacitación y actualización de los profesores es analizada por Daniel Jiménez Estrada y María Guadalupe Torres Nava, en su documento, *Las Políticas de formación continua de los docentes de educación básica y su impacto en el desarrollo de*

*la educación en México*, discuten la normativa de la Política Nacional sobre formación continua de los docentes desde 1992, asimismo en el periodo de 2001 a 2006 destacan los beneficios de estas políticas y su operatividad. En términos concretos, el documento enfatiza que las competencias académicas de los profesores son limitadas, de ahí que se establece una correlación con la baja calidad de la práctica docente en el nivel primaria.

Otro tema es el estudio de Dulce Olivia Fosado Martínez, referente a la *Revisión conceptual de los determinantes de la habitabilidad: Una propuesta para su estudio*, en el cual, uno de los ejes de su investigación se basa en la categoría habitabilidad donde los sujetos de análisis son los migrantes indígenas asentados en un área de la ciudad de Pachuca, Hidalgo; la autora argumenta que para alcanzar una “calidad de vida”, deben coexistir las condiciones como: cuidado, conservación, espacio, lugares libres de violencia, es decir, a través de un enfoque integral, tanto para el individuo como para las familias, quienes deberían poseer las condiciones óptimas para su desarrollo y una vida digna.

Finalmente, la reseña del libro *Violencia en Universidades*, sintetiza el contenido en materia de la violencia en las instituciones educativas de nivel superior. Rafael Molina Sandoval, destaca las variables que las autoras del proyecto de Investigación abordan, tales como: convivencia, actitudes, reproducción de la violencia, familia y, que finalmente, la violencia se constituye en el eje categorial que se concreta y explica como una construcción política, cultural, social y económica, de las cuales, el joven es producto de esa construcción y la violencia se convierte en un reflejo de la deficiencia de esa construcción.

Sea este el medio para agradecer la participación de los autores, quienes con sus aportes, análisis, metodologías y propuestas dan vida a un nuevo número de la revista *Contraste Regional*, Nueva Época.

Ricardo Nava Olivares  
Director

